

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 35/Miércoles 20 de febrero de 2013/“Año 55 de la Revolución”

- [De la lengua, la ley y otras manipulaciones políticas.](#)

DE LA PRENSA

- [Robasueños. \(La Jornada\).](#)

DE CUBA

- [Destacan poder emancipador en poesía de Antonio Guerrero.](#) PL
- [UE y Cuba analizarán su colaboración en materia de educación.](#) EFE
- [Llega el jueves a nuestro país el Primer Ministro ruso.](#) AFP
- [“Primera delegación de legisladores de EE. UU. visita Cuba, tras reelección de Obama”.](#) AFP
- [Gobierno de EE. UU. espera que legisladores aboguen por liberación de Gross.](#) AFP
- [Primer acto de bloguera mercenaria en Brasil es suspendido por manifestaciones; cancela su viaje a Argentina por falta de visa.](#) EFE/ANSA/NTX
- [Cita declaraciones del Canciller argentino.](#) EFE
- [En Cuba enviado especial del Presidente de Irán.](#) AFP
- [Negociarán Panamá y Cuba ampliación de acuerdo comercial.](#) NOTIMEX
- [Serán víctimas de conflicto colombiano tema clave en diálogos de paz.](#) NOTIMEX
- [Las FARC-EP apoyan propuesta de cese el fuego de ex ministro colombiano.](#) XINHUA
- [Presentan en Feria Internacional del Libro la obra ¿Yo, cuentapropista?](#) ANSA
- [Celebrarán el XV Festival del Habano del 26 de febrero al 2 de marzo.](#) AFP

DEL MUNDO

- [Precisan que la prioridad de Chávez es médica, no política.](#) REUTERS
- [Ofrecen misa para agradecer su regreso a Venezuela, que es saludado por el presidente Humala.](#) EFE/AFP
- [Periodistas venezolanos y extranjeros aguardan novedades frente al hospital.](#) EFE
- [Bolivia garantiza seguridad para el Consulado de Chile ante manifestaciones.](#) EFE
- [México y Centroamérica encaran su drama en común: narcotráfico y migración.](#) AFP
- [Paraguay recibirá a enviado de UNASUR, pero advierte que no dará inmunidad.](#) EFE
- [Rousseff amplía Beca Familia para sacar de miseria a 2,5 millones de brasileños.](#) DPA
- [Obama presiona al Congreso para evitar recortes automáticos.](#) DPA
- [Rajoy afronta en su peor momento un debate marcado por la corrupción.](#) DPA
- [Rusia cree que la vía del diálogo en Siria ha salido del punto muerto.](#) EFE
- [En 2012 disminuyeron las bajas civiles en Afganistán, según reporte de ONU.](#) DPA
- [Critican expresiones del representante norcoreano en Conferencia de Desarme de ONU.](#) REUTERS
- [Livni se encargará del proceso de paz en el nuevo gobierno de Netanyahu.](#) AFP

DE LA LENGUA, LA LEY Y OTRAS MANIPULACIONES POLÍTICAS

Omar Rafael García Lazo
DPTO. RRII CCPCC

Seamos serios y hablemos con franqueza. Según la Real Academia de la Lengua Española, “exiliado” significa “expatriado, generalmente por motivos políticos”. Y que nadie venga ahora a agarrarse del adverbio, pues es obvia la relación entre exiliado y política.

No es mi objetivo entrar en una disección de la emigración cubana. No creo que a nadie con sano juicio y una visión, al menos superficial del asunto, se le ocurra negar que en los primeros años de la Revolución, la emigración tuviera, en su mayoría, una motivación política.

Eso es una cosa, pero otra muy distinta es la connotación que los enemigos de Cuba siempre le han querido conferir a la palabra “exiliado”, relacionándola con otros términos -como el de “perseguidos”- que no se ajustan al caso cubano.

Para esos enemigos y su prensa, el término “exiliado” se adapta tanto para calificar al terrorista asesino que pudo escapar de la justicia revolucionaria y encontrar refugio en EE.UU., como para el joven que se aventuró a vivir su vida en otro país. “Exiliado” también ha sido desde el burgués que en los años 60 no encajó en el camino escogido por su pueblo, hasta el deportista que “escapó de su equipo” y decidió hacer carrera en otras lides. (¿De qué equipo “escapó” el argentino Leo Messi para jugar en España?)

En todos estos años, lo importante ha sido demeritar a la Revolución cubana y posicionar la idea de un país regido por una “dictadura” o, cuando menos, por un “sistema fracasado”. Frente a todo lo anterior se comprende el machacar constante que del término “exiliados” hacen todos los días decenas de reportes de prensas, conferencistas, políticos y otros etcéteras cuando tocan cualquier tema sobre Cuba.

Pero ahora, la contradicción/manipulación se ha hecho más evidente. Una firma investigadora de Miami, nombrada The Havana Consulting Group, bastante alejada del gobierno cubano, aseguró que en el 2012, 476 000 “cubanoamericanos” visitaron Cuba. Es decir, que si la cifra es cierta, es imposible entender que casi medio millón de “perseguidos” o “exiliados” políticos puedan regresar y desembarcar por los aeropuertos de un país cuyo régimen trata de apresarlos, condenarlos, torturarlos, asesinarlos...Y de paso, esos “exiliados” puedan visitar a sus familiares y disfrutar de unas vacaciones. Tal vez, para no pecar de absoluto, la razón que explique esto sea que los cubanos somos tan originales que nuestro “exilio” es distinto a todos. Es un “exilio” con libertades en Cuba...ah!, y con seguridad.

Para complicar más el asunto y apreciar hasta dónde llega la inverosimilitud de los argumentos aireados durante años desde el Norte, agreguemos otra carta en la mesa: Para salir ahora de Cuba, solo hace falta un pasaporte, una visa y un boleto de avión. Es decir, aquel “perseguido” que desee salir del país, no necesita el salvoconducto de su “perseguidor”, solo necesitará la visa del país que lo reciba y basta. Ah!...y un poco de dinero como en todo el mundo, a no ser que alguien por ahí se lo pague.

No olvidemos que en la SINA, la política del país de las libertades es no dar visas, para así echar al mar a los cubanos que desean viajar por motivos económicos y familiares, y si llegan vivos, convertirlos por obra y gracia de la Ley de Ajuste Cubano en “exiliados”. Hay que decir también, en honor a la verdad, que la entrevista con el funcionario consular estadounidense cuesta en La Habana 160 dólares, sin garantía de obtener la visa. Contradictoriamente, esa oficina tiene plantillas, un tanto infladas, de “opositores” y futuros “perseguidos” que “luchan” visas y comprarán pasajes con los ahorros de sus salarios en dólares.

Ante este escenario me pregunto ingenuamente cómo y por qué las agencias de prensa e infinidad de medios de comunicación continúan calificando a la comunidad cubana radicada en el exterior, especialmente a la establecida en EE.UU., como “exiliados”. ¿Acaso los mexicanos que cruzan la frontera diariamente para huir de la pobreza y la violencia en su país son también “exiliados”? ¿Acaso los portugueses y españoles que tratan por todos los medios de huir de la crisis en sus países y arriban a Chile, Brasil o Argentina también son “exiliados”?

La verdad, tan tozuda como la realidad, se abre paso. Las reglas del juego han cambiado. Cuba ha movido sus fichas magistralmente, no por compulsión, sino por convicción. Actualiza su política migratoria y pone a correr a los empleados de la maquinaria electorera y congresional de Miami.

Como ya dije en otro comentario, la Ley de Ajuste Cubano se tambalea. Su objetivo real ha sido siempre estimular la emigración ilegal bajo el pretexto de “proteger” a personas que “huían” de Cuba. Sin embargo, estos argumentos con fuerte olor a hipocresía, si antes era casi imposible digerirlos, ahora ya no se sostienen.

Al mismo tiempo, defensores de otros grupos de emigrados, procedentes de otros países, fustigan los beneficios que tienen los cubanos que deciden vivir en EE.UU., algo que catalogan como tratamiento discriminatorio, muy distinto del que reciben los mexicanos, los hondureños, los haitianos, etcétera.

La jugada se pone apretada para los congresistas, cubanólogos, mafiosos, politiqueros e incluso, para algunos políticos serios del sistema que ven muchas incongruencias, tanto en la Ley de Ajuste Cubano, como en su aplicación, en un contexto condicionado por la demanda de una reforma migratoria en EE.UU., la crisis económica, y los movimientos que hace La Habana.

Es posible que la Ley de Ajuste Cubano no llegue al piso todavía y siga su débil meneío que la obligará, al menos, a modificarse. Esa Ley asesina que data de los momentos más álgidos de la Guerra Fría, es una bandera muy preciada como para mandarla para un museo en Miami. Aún no es momento para ello. Pero el hecho de que sus defensores de siempre estén dudando de su utilidad es un síntoma de que los tiempos han cambiado y que ya el negocio anticubano es tan contraproducente para los propios estadounidenses que no será noticia su futura desaparición en las cotizaciones de la “bolsa política” de Miami.

¿El término “exiliado”? Ese seguirá usándose, aunque en el caso de Cuba también cambiará. Y hasta la Real Academia de la Lengua Española tendrá que acostumbrarse porque ya en la Florida y en muchas redacciones de medios de comunicación han encontrado una solución a la contradicción que apunté: “exiliados económicos”. Sin dudas, un guiño al humor político y un aporte, un tanto esquizofrénico, al discurso anticubano.

LA JORNADA (Versión digital)

19 de febrero de 2013

MÉXICO

ROBASUEÑOS

David Brooks

“Roba un poco y te llevan a la cárcel. Roba muchísimo, y te hacen rey”.
Verso de Bob Dylan en su canción Sweet-heart like you.

Barack Obama usó su informe presidencial, llamado el estado de la Unión, para reafirmar su postura como el gran campeón de la clase media. Insistió en que ésta es el eje del éxito de este país, la clave para un futuro próspero que de nuevo prometa eso del sueño americano. Entre otras cosas, Obama propuso ante el Congreso elevar el salario mínimo (de 7.25 dólares la hora a 9 dólares), lo cual aumentaría el ingreso de unos 15 millones de trabajadores, subrayando: declaremos que en la nación más rica de la Tierra, nadie que trabaje tiempo completo debería vivir en la pobreza.

Pero el estado de la Unión no se define con palabras bonitas ni propuestas que, aunque ayudan, no resuelven lo que en los hechos genera la gran desunión de este estado: la brecha cada vez más dramática entre los ricos y los demás. Aunque Obama aludió a esto, no informó que él y su gobierno han perpetuado esta tendencia, y que los ricos ahora gozan más que nunca de la desigualdad entre ellos y los demás desde tiempos de la gran depresión.

Por ejemplo, como se ha mencionado anteriormente, las ganancias empresariales se han incrementado 171 por ciento durante la presidencia de Obama —la tasa más alta desde 1900—, según un análisis de Bloomberg News. Pero este auge no ha sido compartido. Mientras las ganancias como porcentaje de la economía están a su nivel más alto desde que el gobierno empezó a calcular este dato en 1947, los salarios como porcentaje de la economía se han desplomado a su nivel más bajo.

Otras investigaciones recientes registran que los ingresos del 1 por ciento más rico se incrementaron 11 por ciento durante esta llamada recuperación económica de los últimos cuatro años, pero el crecimiento fue nulo o negativo en todos los otros segmentos de la población, según cálculos del reconocido experto económico Emmanuel Saez, de la Universidad de California en Berkeley.

Mientras tanto, a plena vista, el poder empresarial, sobre todo el financiero, ha llegado a tal nivel que algunos se preguntan quién manda verdaderamente en Estados Unidos, si el gobierno o el dinero. El reconocido periodista y comentarista Bill Moyers afirmó en su programa de televisión pública, Moyers & Company, que “la Cámara de Representantes, donde el Congreso se junta para escuchar al presidente, antes se conocía como la ‘Casa del Pueblo’, pero ahora el poder del dinero es quien la alquila y la administra desde cuartos traseros secretos”. Moyers agregó que éste es el Congreso más caro que el dinero puede comprar; señaló que se gastaron más de mil millones de dólares en las campañas para representantes, unos 700 millones de dólares para un tercio del Senado, y cada una de las dos campañas presidenciales gastó mil millones. Un cálculo de Político afirma que los dólares gastados en todas las elecciones en noviembre excedieron el número de personas en el planeta: más de 7 mil millones de dólares.

Aunque no se sabe exactamente el origen de todo este dinero, sí es conocido que gran parte proviene de multimillonarios y otros sectores muy ligados al llamado 1 por ciento más rico de la población y sus intereses.

Ante esto, si uno sólo considera los hechos de estos últimos años, en los cuales los grandes bancos cometieron fraude, lavaron lana para criminales y narcotraficantes, engañaron sobre sus operaciones, manipularon las tasas de interés internacionales y más y, con todo, provocaron la peor crisis económica en casi un siglo (y recibieron un rescate masivo a costa de las arcas públicas, para que continuaran haciendo más o menos lo mismo) sin que ninguno de los principales ejecutivos enfrentaran las consecuencias de esta magnas violaciones legales, todo queda claro.

Si uno roba los sueños de millones y viola las leyes un poco, lo meten al tambo; si lo hace en grande, lo hacen rey (y lo multan un poco).

La multa supuestamente gigantesca a HSBC por lavar dinero de cárteles mexicanos, entre otros clientes, como negocios ilegales con regímenes enemigos y más, fue el equivalente a cinco semanas de negocios para ese banco internacional. Las multas impuestas a los que engañaron a cientos de miles con hipotecas tóxicas, fraudes y manipulación de tasas de interés internacionales tampoco incomodaron a los ejecutivos. Lanny Breuer, procurador general asistente de Estados Unidos, quien encabezó estas fiscalizaciones, explicó que tenía que ser así, ya que hoy, en un mundo de instituciones grandes, donde gran parte del mundo financiero se basa en la confianza, una resolución correcta es asegurar que las partes no huyan de una institución, que los empleos no se pierdan, que no se genere un evento económico mundial que sea desproporcional a la resolución que deseamos.

Para el periodista Matt Taibbi, de Rolling Stone, quien ha estado entre los que más han investigado todo esto, eso significa que, en otras palabras, Breuer está diciendo que los bancos nos tienen agarrados de los güevos... Concluye que con todo esto queda claro que hay una clase que puede ser arrestada y una no arrestable. Siempre lo sospechamos, ahora lo admiten.

En tanto, millones de familias perdieron sus empleos, sus casas y sus sueños. Para ellos hay palabras bonitas de que representan lo mejor de Estados Unidos, que los que trabajan todos los días en busca del sueño americano y juegan con las reglas son el motor de este país. Son los que se sacrifican para que sus hijos prosperen, son los que van a las guerras para defender su país, son los invitados a cantar el himno nacional y ondear la bandera, son a los que se convoca a ese patriotismo que envina todo discurso político.

La canción de Dylan tiene otro verso: Dicen que el patriotismo es el último refugio/del cual un pillo se agarra, que proviene de la frase famosa atribuida a Samuel Johnson en 1775. El patriotismo es el último refugio de un pillo, en la cual se refería a ese patriotismo falso que se usa para disfrazar los intereses propios.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 19 FEB (PL) La lírica del antiterrorista cubano Antonio Guerrero, preso hace 13 años en Estados Unidos, fue resaltada hoy como ejemplo del poder emancipador de la poesía en las peores circunstancias.

El poeta cubano Miguel Barnet destacó la necesidad de comunicarse que tiene Guerrero, uno de los llamados Cinco Héroes condenados en Estados Unidos en juicios que la defensa consideró amañados.

"Por sencillos y elementales que sean sus versos, tienen toda la vibración y el sentimiento humanista de sus circunstancias", explicó Barnet al presentar el libro *La Verdad me Nombra*, con poemas que escribió Guerrero en prisión.

Barnet, presidente de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba, puso al luchador como ejemplo de resistencia, y leyó varios de los poemas compilados por Aitana Alberti y Alex Pausides.

Entre ellos destaca uno dedicado a su madre, Mirta Rodríguez, a quien dice que "nunca habrá soledad para ti mientras yo viva".

El volumen, publicado por la editorial Capitán San Luis, cuenta también con el poema *Regresaré*, que ganó celebridad después que lo musicalizara el fallecido músico popular Polo Montañez.

"Tony escribe sin descanso, tiene una necesidad imperiosa de comunicarse: además de ser salvaguarda de la memoria, la poesía alivia su dolor", comentó el intelectual y etnólogo cubano.

Cuba despliega hace más de una década una campaña internacional para conseguir la liberación de Guerrero y sus compañeros Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino y Fernando González.

BRUSELAS, 19 FEB (EFE).- La comisaria europea de Educación, Juventud y Cultura, Androulla Vassiliou, se reunirá mañana con la embajadora de Cuba en Bélgica, Mirtha Hormilla Castro, para analizar la cooperación en el ámbito de la educación entre las dos partes.

La entrevista, organizada a petición de la embajada de Cuba, se celebrará con ocasión de la presidencia rotatoria de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) asumida por La Habana el pasado enero en Santiago de Chile, indicaron hoy a EFE fuentes comunitarias.

De ese modo, Cuba se convierte también en copresidente de la asociación birregional CELAC-UE, recordaron las fuentes.

Agregaron que ese encuentro brindará la ocasión de que la comisaria "celebre" la cooperación entre la Unión Europea (UE) y Cuba en materia de educación, movilidad de investigadores y cultura.

Además, Vassiliou destacará que la movilidad académica a través de diferentes programas puestos en marcha por Europa y América Latina cada vez es mayor.

Por último, la responsable europea abordará con la embajadora cubana los planes de la Comisión Europea de poner en marcha el programa conocido como "Erasmus para todos", para potenciar la movilidad de estudiantes en el periodo 2014-2020.

En concreto, las fuentes explicaron que, a través de esa iniciativa, tanto Cuba como Latinoamérica en su conjunto podrán beneficiarse también de un marco simplificado que reunirá los programas comunitarios de educación y formación de la juventud.

LA HABANA, 19 FEB 2013 (AFP) - El primer ministro de Rusia, Dmitri Medvedev, que llegará el jueves a Cuba en una visita oficial procedente de Brasil, hablará con las autoridades cubanas sobre diversificación de comercio, así como sobre proyectos de energía y farmacéuticos, informó este martes el portal oficialista Cubadebate.

"Está previsto que (Medvedev) se reúna con el presidente" Raúl Castro y "las conversaciones en La Habana se centrarán en la diversificación del giro comercial y los proyectos conjuntos en materia energética, industrial y farmacéutica", señaló el portal (www.cubadebate.cu), sin dar detalles.

La compañía rusa Zarubezhneft desarrolla desde hace algunas semanas perforaciones petroleras en aguas cubanas del Golfo de México con la plataforma Songa Mercur, de propiedad noruega, luego de tres intentos fallidos el año pasado por parte de otras empresas extranjeras con la plataforma Scarabeo 9.

Las exploraciones petroleras en el Golfo son cruciales para la isla, que produce casi la mitad del petróleo que consume de pozos en tierra y aguas poco profundas. Además, importa 100.000 barriles diarios desde Venezuela, que su aliado Hugo Chávez le suministra con facilidades de pago.

El primer ministro ruso llegará de Brasil el jueves y culminará su visita a la isla el viernes.

Cuba y Rusia, antiguos aliados en la Guerra Fría, en tiempos en que existía la Unión Soviética, vienen estrechando sus lazos desde 2005 tras un distanciamiento luego de la desintegración de la URSS, en 1991.

Moscú, que durante tres décadas fue el principal socio económico de la isla, ocupa ahora el noveno lugar entre los países con mayor intercambio comercial con Cuba, con 224 millones de dólares en 2011.

LA HABANA, 19 FEB 2013 (AFP) - Una delegación de legisladores estadounidenses se encuentra en La Habana para conversar con funcionarios cubanos y visitar al contratista norteamericano preso Alan Gross, en la primera gira de este tipo desde que el presidente Barack Obama fue reelegido en noviembre, informaron este martes fuentes diplomáticas.

Fuentes de la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana (SINA) confirmaron que el grupo llegó el lunes a La Habana, encabezado por el senador demócrata Patrick Leahy (Vermont), quien visitó el año pasado la isla con otra delegación de legisladores y se entrevistó con el presidente Raúl Castro.

La delegación está integrada también por los senadores demócratas Debbie Stabenow (Michigan), Sheldon Whitehouse (Rhode Island), Sherrod Brown (Ohio) y el republicano Jeff Flake (Arizona).

También la integran los representantes demócratas Jim McGovern (Massachusetts) y Chris Van Hollen (Maryland).

La SINA y las autoridades cubanas no han divulgado la agenda de los legisladores, pero medios digitales norteamericanos dijeron que planean reunirse con el canciller Bruno Rodríguez y el presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón, y eventualmente con el presidente Raúl Castro.

También planean visitar a Gross, quien cumple una sentencia de 15 años de prisión en un hospital militar de La Habana tras ser condenado por distribuir ilegalmente en la isla equipos de telecomunicaciones, en un caso que ha renovado las tensiones entre ambos países. El contratista fue detenido en diciembre de 2009.

Estados Unidos exige la libertad de Gross como condición para mejorar los lazos bilaterales, mientras Cuba ha sugerido que puede ser canjeado por cinco agentes cubanos detenidos en Estados Unidos en 1998 y condenados a largas penas de prisión por espionaje. Sin embargo, Washington ha descartado tal posibilidad.

Otra delegación de legisladores estadounidenses encabezada por Leahy visitó Cuba hace un año y se reunió con Raúl Castro, quien ha emprendido reformas económicas que han abierto espacio a la iniciativa privada en la isla comunista desde que sustituyó en el mando a su hermano Fidel en julio de 2006.

Los legisladores visitaron a Gross en el hospital en esa oportunidad.

Ambos países carecen de relaciones diplomáticas desde 1961 y desde 1962 está vigente un embargo estadounidense sobre la isla, pero Obama ha facilitado los viajes de los cubanoamericanos a la isla y el envío de remesas desde que llegó a la Casa Blanca en enero de 2009.

El grupo se marchará el miércoles rumbo a Haití.

WASHINGTON, 19 FEB 2013 (AFP) -EE.UU. espera que legisladores aboguen por liberación de Gross en Cuba
Estados Unidos espera que una delegación de legisladores norteamericanos que este martes visitan Cuba aboguen por la liberación del subcontratista Alan Gross, detenido desde 2009, a quien tendrán la oportunidad de visitar en la isla.

"Nuestra posición es conocida, y la que esperamos tenga (la delegación de legisladores), la cual es llamar a su liberación inmediata", señaló la portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland, en rueda de prensa.

"Estaremos atentos a los resultados de sus esfuerzos a favor" de Gross, dijo Nuland, al confirmar la visita, liderada por el senador demócrata Patrick Leahy (Vermont), la primera de congresistas estadounidenses desde que el presidente Barack Obama asumió su segundo mandato el 20 de enero.

La portavoz indicó que antes del viaje funcionarios del Departamento de Estado se reunieron con asesores de los legisladores, a quienes les señalaron su deseo de ver libre a Gross, y éstos a su vez indicaron que tendrán la oportunidad de visitar al subcontratista.

Gross de 63 años, cumple una sentencia de 15 años de prisión en un hospital militar de La Habana tras ser condenado por distribuir ilegalmente en la isla equipos de telecomunicaciones, en un caso que ha renovado las tensiones entre ambos países.

Estados Unidos exige la libertad de Gross como condición para mejorar los lazos bilaterales, mientras Cuba ha sugerido que puede ser canjeado por cinco agentes cubanos detenidos en Estados Unidos en 1998 y condenados a largas penas de prisión por espionaje, lo que Washington ha descartado.

Leahy ya encabezó otra misión a Cuba hace un año, cuando se reunió con Raúl Castro, y también visitó a Gross.

RÍO DE JANEIRO, 18 FEB (EFE).- Las manifestaciones con que militantes de izquierda recibieron hoy en Brasil a la cubana Yoani Sánchez, autora del blog "Generación Y", impidieron la realización del primer acto en que la disidente cubana participaría en el país, informaron sus organizadores.

La exhibición en la ciudad brasileña de Feira de Santana del documental "Conexión Cuba-Honduras", que incluye una entrevista con Sánchez, fue suspendida luego de que militantes de diferentes partidos de izquierda sabotearan el acto.

El documental es una producción cinematográfica sobre las restricciones a la libertad de expresión en diferentes países dirigido por Dado Galvao, el brasileño que organizó varias campañas en Brasil para pedir que Sánchez fuera autorizada a salir de su país y que organizó parte de la agenda de la disidente en el país.

Cerca de 50 manifestantes, con carteles en defensa de Cuba, ocuparon la sala del Museo del Saber en que el documental sería exhibido, que tiene capacidad para unas 200 personas, y, sin agresiones físicas, acallaron con sus gritos cualquier pronunciamiento, según el fotógrafo enviado por Efe para cubrir el evento.

Los manifestantes, a los gritos de "traidora" y "viva la revolución", impidieron que la cubana, una de las principales voces de la disidencia en su país y que finalmente fue autorizada a salir de Cuba tras cinco años de intentos, fuera escuchada, y obligaron a los organizadores a anunciar la suspensión de la exhibición.

Los militantes portaban banderas de formaciones como el oficialista Partido de los Trabajadores (PT) y el Partido Comunista do Brasil (PCdoB).

Además, no atendieron ni las peticiones de tregua del senador Eduardo Suplicy, un dirigente del PT que también organizó campañas para defender la salida de Sánchez de Cuba.

Pese a que los manifestantes aceptaron mantener silencio desde que también fuesen autorizados a pronunciarse, Sánchez sólo consiguió pronunciar unas breves palabras antes de ser interrumpida nuevamente por los gritos.

Sánchez llegó en la madrugada al aeropuerto de Recife, en donde hizo escala antes de dirigirse a Salvador y continuar por tierra hasta Feira de Santana, una ciudad de 557.00 habitantes en el interior del estado de Bahía.

Tanto en Recife como en Salvador, puñados de militantes comunistas se manifestaron contra su visita a Brasil mostrando fotografías de Fidel Castro y del Che Guevara, así como carteles en los que la presentaban como "mercenaria" y "agente de la CIA".

Antes de las manifestaciones en Feira de Santana, la disidente afirmó en su blog que le gustó ser recibida con protestas en Brasil porque le permitió decir que soñaba con que algún día en su "país la gente se pudiera expresar públicamente así en contra de algo, sin represalias".

Fue "un verdadero regalo de pluralidad, para mí que llego de una isla a la que han intentado pintar con el monocromático color de la unanimidad", aseguó.

Además de las protestas organizadas por partidos de izquierda, la visita también generó polémica por las denuncias de que la embajada de Cuba en Brasil organizó un plan para vigilar los pasos de la disidente y para difamarla.

El Gobierno brasileño admitió que un alto funcionario de la Secretaría de la Presidencia recibió un CD con informaciones sobre Sánchez en la embajada de Cuba en Brasilia, que fue entregado a diferentes militantes de izquierda, pero que no utilizó el material de ninguna forma.

SAO PAULO, 19 (ANSA) - La activista opositora cubana Yoani Sánchez fue impedida de participar de la exhibición de un documental a raíz de una protesta, que duró cuatro horas, de militantes de izquierda que la acusaron de "traidora" en Feira de Santana, estado nordestino brasileño de Bahía.

Poco antes de las 0 de este martes fue cancelada la exhibición del documental "Conexión Honduras-Cuba", que sería la primera participación de la bloquera cubana Sánchez en Brasil, en su primera salida de Cuba, que la llevará por 12 países en 80 días.

Cercada por cinco agentes policiales que custodiaban el estrado donde Sánchez estaba con el autor del film, el brasileño Dado Galvao, la cubana enfrentó gritos de "espía de la CIA" por parte de unas 80 personas de la Juventud Socialista de Bahía y otros grupos que defienden el sistema comunista del gobierno de Raúl Castro.

Planificada para las 19 hora local en Feira de Santana, la exhibición-debate del documental se atrasó por cuatro horas, y hubo una discusión entre los manifestantes y Sánchez.

El senador Eduardo Suplicy, del gobernante Partido de los Trabajadores (PT) de la presidenta, Dilma Rousseff, estaba en la mesa al lado de Sánchez, ya que fue uno de los que hizo campaña para su salida de Cuba.

"Por favor, esperen que ella pueda defenderse. Todos aquí estamos en contra del embargo de Estados Unidos hacia Cuba, no veo por qué cuestionan tanto a Yoani", les endilgó Suplicy, sin éxito, a los jóvenes socialistas brasileños.

Pasadas las 23 la organización informó que la exhibición del film fue cancelada. Otras protestas ocurrieron en la llegada de Sánchez al aeropuerto de Recife el lunes por la mañana, donde hizo escala hacia Salvador, Bahía.

En el aeropuerto bahiano también fue recibida por socialistas que la acusaban de "traicionar a la revolución".

Durante la mesa de debate en la Casa del Saber de Feira de Santana Yoani dio explicaciones, pero era interrumpida por los manifestantes, que llevaron un cartel que decía "Yaoni (sic).

Mercenaria Anti-Cuba".

"Cuba es un país que pasa por una serie de dificultades y Yoani nunca habla de eso. Ella está financiada por una nación extranjera, defendemos el derecho de opinión de que cualquiera pueda hacer críticas a su país pero no estamos de acuerdo en que reciba dinero de un país extranjero para atacar a su país", afirmó Caio Botelho Ferreira, de la juventud del Partido Comunista do Brasil (PCdoB).

Sánchez, que con su blog Generación Y desde La Habana se dedica a fustigar la falta de libertades en Cuba, recibió autorización para salir del país luego de más de 6 años, tras la flexibilización de las normas migratorias decretadas el 14 de enero por el presidente Raúl Castro.

El canciller Antonio Patriota reconoció el lunes en conferencia de prensa en Brasilia que la visita de Sánchez es "reflejo" del proceso de apertura del gobierno cubano.

BUENOS AIRES, 19 FEB (NOTIMEX).- La bloguera cubana Yoani Sánchez desistió de incluir a Argentina en su primera y promocionada gira internacional porque el trámite para obtener la visa correspondiente es demasiado largo.

El esposo de una de las voces más visibles de la disidencia cubana, Reynaldo Escobar, aclaró a la edición electrónica del diario La Nación que Argentina no le negó la visa a Sánchez, sino que simplemente el trámite era muy largo.

Precisó que el gobierno cubano le entregó a Sánchez su pasaporte el pasado 30 de enero, cuando ya tenía un pasaje para viajar a Brasil el 17 de febrero.

"Así apenas contábamos con 12 días hábiles para obtener todas las visas, como las de Estados Unidos y otros países de Europa, que son todas visas muy complicadas", dijo.

Cuando Sánchez fue a la embajada de Argentina, agregó, le pidieron que dejara su pasaporte ahí para hacer el trámite "y nos explicaron que el turno se demoraba mucho, unos meses".

Insistió en que los empleados consulares argentinos "no trabajaron mal, sencillamente hay un rompeolas que evita que se produzca una migración masiva de Cuba para la Argentina".

Por eso, dijo, "cuando Yoani llegó con la intención de obtener la visa en dos días, le dijeron que, claro, eso no podía ser".

Sánchez, quien saltó a la fama internacional a través de su blog Generación Y, en el que critica al régimen castrista, comenzó una gira internacional gracias a los cambios que ahora permiten a los cubanos salir con mayor facilidad de la isla.

El primer punto de su recorrido fue Brasil, por lo que se esperaba que continuara en Argentina.

Aunque no tiene la visa, su esposo aclaró que el viaje a Buenos Aires todavía podría realizarse si Sánchez consigue el permiso de entrada en un tercer país, como Brasil o Perú.

RÍO DE JANEIRO, 19 FEB (EFE).- El ministro de Relaciones Exteriores de Argentina, Héctor Timerman, afirmó hoy que su país le otorgará un visado a la disidente cubana Yoani Sánchez en caso de que lo solicite, y negó que el Gobierno argentino tenga alguna objeción contra la autora del blog "Generación Y".

"Yoani Sánchez puede aplicar para una visa en Argentina. No hay ningún impedimento para que ella viaje a Argentina", dijo Timerman en una rueda de prensa en Río de Janeiro al ser interrogado sobre las supuestas dificultades de la bloguera para obtener ese permiso de entrada en el país.

El canciller dijo desconocer las informaciones según las cuales Sánchez, una de las principales voces de la disidencia en Cuba, no había incluido a Argentina en la gira que inició ayer por Brasil debido a las dificultades para obtener un visado.

La bloguera, que este año obtuvo un pasaporte luego de cinco años de intentos para que las autoridades cubanas le dieran el permiso de abandonar el país, visitará en 80 días una decena de países de América y Europa.

Según declaraciones del esposo de la disidente cubana, Reinaldo Escobar, a medios argentinos, Sánchez consultó a la embajada de Argentina en La Habana sobre la posibilidad de obtener una visa y le dijeron que esperara hasta septiembre, cuando se abrirán turnos para los interesados en aplicar a visados.

De acuerdo con Escobar, pese al interés de incluir a Argentina en su gira, la disidente finalmente no lo hizo por la demora para obtener el visado.

Timerman advirtió que las posibles dificultades no tienen ninguna motivación política.

"De ninguna manera es algo relacionado con un evento político. Si fuera así, yo habría tomado esa decisión, y no lo hice", afirmó el canciller en la rueda de prensa que dio tras su encuentro en Río de Janeiro con el ministro brasileño de Relaciones Exteriores, Antonio Patriota.

"Si Yoani Sánchez pide la visa se le tratará como a cualquier ciudadano cubano que lo hace, sin ningún tipo de discriminación ni favoritismo", agregó.

LA HABANA, 19 FEB 2013 (AFP) - El vicepresidente de Irán para las Relaciones Internacionales, Ali Saeidlo, llegó a La Habana como enviado especial del presidente Mahmud Ahmadinejad para sostener encuentros con dirigentes cubanos, informó este martes la cancillería cubana.

"Durante su estancia, el distinguido visitante sostendrá encuentros con dirigentes cubanos y desarrollará otras actividades", dijo un breve comunicado, que precisó que Saeidlo arribó a la isla en la tarde del lunes.

Esta es la segunda visita del enviado especial a Cuba en menos de un año. En mayo de 2012 llegó a La Habana con una invitación para el presidente Raúl Castro para la cumbre del Movimiento de Países No Alineados, que se celebró en Teherán en agosto.

En esa visita, Saeidlo se entrevistó con el número dos del gobierno de Cuba, el vicepresidente José Ramón Machado, con quien habló sobre las relaciones entre Cuba e Irán y "ratificaron su disposición de continuar estrechando los lazos de amistad y cooperación", según un informe oficial de esa fecha.

Cuba e Irán mantienen estrechas relaciones políticas, fortalecidas con la visita de Ahmadinejad a La Habana en enero del pasado año.

La Habana apoya el derecho de Irán a desarrollar un programa nuclear con fines pacíficos, mientras Teherán condena el embargo que Estados Unidos mantiene desde hace medio siglo sobre la isla.

PANAMÁ, 19 FEB (NOTIMEX).- Cuba y Panamá negociarán a finales de mes la ampliación de un acuerdo comercial de alcance parcial con miras a incluir más productos, informó hoy el ministro de Comercio, Ricardo Quijano.

La reunión de la comisión administradora del acuerdo, integrada por funcionarios de los dos países, se reunirá en la capital panameña del 26 de febrero al 1 de marzo, indicó Quijano.

Durante las pláticas ambos países tratarán de profundizar las relaciones comerciales y económicas entre ambos países mediante la ampliación del acuerdo de alcance parcial.

Quijano indicó que se trata de negociar una mejoría en las preferencias arancelarias e incluir nuevos productos en las listas de mercancías.

El acuerdo parcial entre Panamá y Cuba entró en vigencia el 20 de agosto de 2009.

Cifras del Ministerio de Comercio señalan que el intercambio comercial asciende a unos 240 millones de dólares, aunque la mayor parte (233 millones) corresponden a compras cubanas de la Zona Libre de Colón (ZLC).

BOGOTÁ, 19 FEB (NOTIMEX).- El tema de las víctimas del conflicto armado interno que enfrenta Colombia desde hace cinco décadas será tema clave en las negociaciones de paz entre el gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC, afirmó hoy el congresista Iván Cepeda.

En diálogo con NOTIMEX, el legislador del izquierdista Polo Democrático Alternativo (PDA) dijo que los sectores sociales empiezan a tener una mayor participación en el actual proceso de paz que adelanta el gobierno colombiano con las FARC en La Habana, Cuba.

"La participación ciudadana y el tema de las víctimas serán elementos sustanciales en los diálogos de paz" que el gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) desarrollan desde el pasado 19 de noviembre en la capital cubana, anotó.

Cepeda comentó que "las víctimas tendrán espacio en la agenda que negocian el gobierno y la insurgencia, y el Congreso de Colombia trabajará en función de este tema en las mesas regionales para la paz".

El presidente de la Comisión de Paz del Congreso, Roy Barreras, anunció en fecha reciente la segunda ronda de trabajo de las llamadas Mesas Regionales por la Paz para el primer semestre de este año, bajo el tema de las víctimas de la guerra.

Barreras explicó que el punto central de trabajo del Congreso es "escuchar a todas las víctimas del conflicto, incluidas las víctimas de las guerrillas que son la prioridad absoluta en cualquier proceso de paz".

El tema de las víctimas forma parte de la agenda de negociación acordada entre el gobierno y las FARC, con miras a poner fin al conflicto armado en este país, que ha dejado más de 100 mil muertos y desaparecidos, además de cuatro millones de desplazados.

LA HABANA, 19 FEB (XINHUA) -- Las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) informaron hoy en la capital cubana que apoyan la propuesta de cese al fuego bilateral formulada por el ex ministro Alvaro Leyva Durán.

Un comunicado de la insurgencia leído este martes por el comandante Iván Márquez, jefe de la delegación guerrillera a las pláticas que tienen lugar de forma permanente en La Habana, expresó que un alto al fuego constituye "un paso importante para demostrar la voluntad de paz" de ambas partes beligerantes.

Márquez afirmó que Colombia puede contar con las FARC-EP, si la necesidad de aclimatar el diálogo de paz y el entendimiento pasa por un armisticio. La propuesta de Leyva Durán, publicada en el diario digital colombiano "El Nuevo Siglo", sugiere que se pacte "una tregua bilateral, pero de verdad", a fin de "parar el desangre nacional", "y más cuando se habla de diálogos de paz" entre el Gobierno y las FARC-EP.

El también ex candidato presidencial sugiere que el alto a las acciones armadas se realice de manera "controlada" y sea verificado por una comisión internacional.

Al respecto, el comunicado de los rebeldes colombianos afirmó que "el país debe estar de acuerdo con el ex ministro", y que "mediante bombardeos no se someterá a esa guerrilla en una mesa de conversaciones". El 20 de enero último, las FARC-EP reanudaron acciones ofensivas, luego de cumplirse dos meses del cese al fuego unilateral decretado por la insurgencia al iniciar las pláticas a finales de noviembre del pasado año.

Durante ese período, la guerrilla insistió, infructuosamente, en que el Gobierno de Bogotá se sumara a esa iniciativa pacificadora en aras de crear un ambiente favorable a las conversaciones o, en su defecto, acordar un tratado de regularización del conflicto para atenuar su impacto en la población civil.

De acuerdo con las partes contendientes, el diálogo que se desarrolla en La Habana busca poner fin a un conflicto social y armado de más de medio siglo, el cual ha dejado unas 200,000 víctimas fatales.

Como garantes en estas pláticas están Cuba y Noruega, con el acompañamiento de Chile y Venezuela.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 19 (ANSA) - Un libro titulado "¿Yo? cuentapropista" es una novedad en la tradicional Feria Internacional del Libro 2013, en La Habana en el contexto de los cambios económicos en marcha en Cuba.

"Es el 'abc' para la gestión exitosa de un negocio", comentó un medio de prensa local sobre el libro, de Librada Taylor, máster en Contabilidad. Lázaro Ramos, director de Negocios y Desarrollo del estatal Grupo Empresarial de la Ciencia, la Tecnología y el Medio Ambiente, elogió el tratamiento de la autora a "la calidad, el cálculo de los saldos y las normas para el respeto al cliente", según explicó la Agencia Informativa Nacional (AIN).

Otro volumen titulado Empresa, de José Carlos Melo Crespo, un especialista en el tema, es anunciado como una mirada inusual a la organización empresarial.

Según la opinión de Betina Palenzuela, directora general de la también estatal empresa de Gestión del Conocimiento y la Tecnología, el libro encaja en el "contexto que se abre en Cuba para las empresas y empresarios, una contribución para formar organizaciones eficientes".

Ese marco comenzó a crearse en Cuba con un programa de medidas lanzadas por el gobierno del presidente, Raúl Castro, desde 2008 y aunque este avanza "con pausa", según se ha reconocido oficialmente, ya trabajan en el país de 11 millones de habitantes más de 400.000 privados en unos 180 oficios.

Paralelamente, las autoridades "experimentan" con la creación de empresas manejadas como cooperativas por sus empleados en decenas de ramas y continúa con el objetivo de "perfeccionar" y hacer más productivas las grandes empresas estatales, lastradas por décadas de baja eficiencia.

"Por el momento no entiendo nada de la teoría de manejar un negocio, pero me va bien", aseguró Rosalía, de 35 años, peluquera "cuentapropista".

No obstante, reconoció que "a la hora de pagar los impuestos hay que estar claro".

El sector privado nacional se expande y ya es una "opción" para mantener el desempleo en cifras bajas. Pero el desconocimiento de las "reglas del mercado" lleva a algunos al fracaso. Son visibles, al menos en la capital cubana, clausuras con cierta frecuencia.

Otro autor, el licenciado Antonio Vera, colocó en Internet un manual para prever decepciones de "cuentapropistas" frustrados porque las cosas no funcionaron.

Para Vera, motivos frecuentes de fracaso son falta de experiencia, de dinero, mal manejo de inventarios, mala ubicación, mala selección del personal, tener expectativas poco realistas, sacar del negocio dinero excesivo para gastos personales y tener una mala actitud con los clientes.

Para triunfar, además de no cometer las acciones que llevan en sentido contrario, recomienda convertirse en asesores para sus clientes, ser un vendedor siempre muy alegre, aprovechar la cercanía del negocio a la clientela, lograr alta calidad en la mercancía, conocer las estrategias y ofertas de la competencia y tener un número realista de clientes.

No obstante, muchos "nuevos dueños" siguen actuando en sus negocios por intuición, como Enrique, que descubrió que "la buena música, especialmente el rock", hace maravillas para atraer clientes a su pequeña pizzería montada en el garaje de un edificio.

"La pizza es buena y la música también", comentó Ariel, un estudiante de secundaria, cliente "fijo" del negocio.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 19 FEB 2013 (AFP) - El extenista alemán Boris Becker y otros amantes de los habanos de 70 países se reúnen del 26 de febrero al 2 de marzo en el XV Festival del Habano en Cuba, donde también habrá platos de alta cocina preparados con tabaco, informaron el martes los organizadores.

Entre los que se disponen a disfrutar de la fiesta anual del humo está el exnúmero uno del tenis mundial, quien mantiene un firme compromiso contra el racismo y la intolerancia.

"Es la primera vez que viajo a Cuba, de donde me han contado maravillas. Voy con muchas ganas de conocer en vivo la gran cultura de su gente", dijo Becker, citado en un comunicado de la compañía hispano-cubana Habanos S.A.

Becker, de 45 años y quien se retiró del tenis en 1999, "asistirá a varias de las catas, maridajes y cenas que se celebrarán en la XV edición del Festival", según el comunicado.

El exnúmero uno de la ATP ganó en su carrera, entre otros torneos, seis Grand Slam, dos en Australia (1991, 1996), tres en Wimbledon (1985, 1986, 1989) y una en Estados Unidos (1989).

La novedad de comer tabaco en diferentes recetas estará a cargo de tres chefs croatas, Grgur Baksic, Zoran Simunic y Pantelija Pekic, que "elaborarán en directo inéditos platos, postres y salsas con el mejor tabaco del mundo como ingrediente culinario".

Los tres forman parte del Equipo Gastronomadi, cocineros que "apuestan por recoger la mayor riqueza de Croacia: La fusión sincrética, como resultado del paso por aquellas tierras de romanos, turcos y austrohúngaros, para adaptarla en sus fogones", dijo el texto.

En ese 'Cooking Show' denominado "Tabaco y Gastronomía", se elaborarán exclusivas recetas de cocina con tabaco cubano, que también podrán ser degustadas en la Cena Vegueros del 28 de febrero y en la de Gala del 2 de marzo, que pondrá fin al XV Festival del Habano.

Otro momento destacado por los organizadores serán las pruebas de maridaje entre los habanos y los vinos de la región española de Rioja. Las identificaciones a cual bebida corresponde una vitola específica de habano son tradicionales en los festivales.

Comenzadas en España, corresponde la prueba final en La Habana entre 12 selectos riojas y dos vitolas de habanos.

Esas armonías únicas "no pueden lograrse más que con productos que tienen un origen tan especial como el vino y los Habanos", dijo Víctor Artacho, presidente del Consejo Regulador de Denominación de Origen Calificada Rioja, quien estará en la ceremonia.

Habanos obtuvo en 2011 un crecimiento del 9%, con una cifra de negocios de 401 millones de dólares, según la empresa, a pesar del panorama internacional "complicado" por la crisis económica y las leyes antitabaco.

Los resultados de 2012 se conocerán durante el Festival.

Detrás del níquel y productos farmacéuticos, el tabaco se afianza como uno de los sostenes de las exportaciones cubanas, apoyado en su cultura centenaria y su fama de ser el mejor del mundo.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, 19 FEB (REUTERS) - La prioridad del presidente venezolano Hugo Chávez es su salud y no la política, dijo el martes un dirigente de alto rango del partido de Gobierno, confirmando la visión de muchos analistas que creen que el retorno del mandatario a Caracas no acelerará su decisión de retomar el mando o dar un paso al costado.

Chávez, enfermo de cáncer, volvió el lunes a Caracas tras más de dos meses de convalecer en Cuba y desató el furor de sus partidarios, aunque el líder socialista de 58 años no fue visto antes de ser internado en un hospital militar en Caracas.

"El presidente ha regresado para continuar su tratamiento médico, tiene un tiempo que no es político. Los tiempos del presidente ahora no son políticos", dijo a la televisión estatal el presidente del Parlamento Andino Capítulo Venezuela, Rodrigo Cabezas, que integra la cúpula partidaria oficialista.

El viaje de más de tres horas entre la capital cubana y Caracas fue leído por muchos como una muestra de que la delicada salud de Chávez, que según las autoridades llegó a luchar por su vida, está mejor y hasta podría jurar el nuevo mandato, que debió postergar en enero por su hospitalización en La Habana.

Chávez obtuvo su reelección en octubre del 2012, un mandato de seis años que le permitiría extender a dos décadas su Gobierno socialista.

Sin embargo, los dirigentes del oficialismo salieron a poner paños fríos y dijeron que la juramentación se hará cuando Chávez esté en condiciones.

"El tiempo del Presidente en este momento está estrictamente vinculado a su evolución clínica y su recuperación. Chávez está legítimamente permisado por la Asamblea (Nacional)", explicó el dirigente oficialista.

El cuerpo legislativo venezolano otorgó un permiso sin fecha de caducidad para que el mandatario se recupere y luego asuma formalmente su mandato.

Desde que Chávez reveló que padecía de cáncer en junio del 2011, la saga de su enfermedad ha incluido cuatro operaciones e igual número de regresos triunfales anunciando que había superado el cáncer. En el medio, recibió fuertes ciclos de radio y quimioterapia.

El viernes, el Gobierno dijo que Chávez respiraba ayudado por una cánula traqueal que le impide hablar con normalidad debido a una serie de severas complicaciones postoperatorias.

Si no logra recuperarse o decide dar un paso al costado, la Constitución ordena hacer un nuevo llamado a elecciones.

Poco antes de partir a Cuba para una cirugía de urgencia, Chávez ungió al vicepresidente Nicolás Maduro como su heredero político y llamó a la población a votar por el ex canciller si su salud le impedía continuar al mando del país que conduce desde hace 14 años.

Maduro, un ex chofer de autobús que encarna el sueño bolivariano, podría medirse con Henrique Capriles, líder de la oposición que fue derrotada ampliamente por Chávez en octubre del 2012.

Un reciente sondeo de la encuestadora Hinterlaces reveló que en el supuesto de unas presidenciales entre ambos, Maduro se llevaría la victoria con un 50 por ciento de los votos, 14 puntos porcentuales por encima de Capriles.

CARACAS, 19 FEB (EFE).- Varias decenas de seguidores del presidente venezolano, Hugo Chávez, asistieron hoy a una misa en la sede del Ministerio de Educación para agradecer el regreso al país del gobernante, más de dos meses después de ser intervenido en Cuba de un cáncer.

La ceremonia fue oficiada por el sacerdote Numa Molina, párroco cercano al Gobierno y encargado de la Iglesia de San Francisco de la capital venezolana.

"Esta es una oración, más que una misa con el padre Numa, dándole las gracias a nuestro Dios por habernos traído a nuestro presidente a suelo patrio", indicó a medios estatales la ministra de Educación, Maryann Hanson, al pedir que la gente se sume a las cadenas de oración por el gobernante.

La ministra agradeció al líder cubano Fidel Castro, a su hermano, el presidente Raúl Castro, y a Cuba por "todas las atenciones que con gran dedicación y amor" le dieron al "presidente con su conocimiento científico".

Chávez regresó en la madrugada del lunes a Caracas, tras más de dos meses en Cuba, donde el pasado 11 de diciembre fue intervenido por cuarta vez en 18 meses de un cáncer en la zona pélvica de cuya naturaleza no se ha informado.

El presidente venezolano, de 58 años y en el poder desde 1999, continúa ahora tratamiento contra el cáncer en el Hospital Militar de Caracas.

El líder bolivariano ha tenido que superar un largo postoperatorio en el que se produjeron complicaciones como consecuencia de una hemorragia y una infección pulmonar que le generó una insuficiencia respiratoria y obligó a los médicos a practicarle una traqueotomía.

LIMA, 19 FEB 2013 (AFP) - El presidente peruano, Ollanta Humala, saludó el retorno del mandatario venezolano, Hugo Chávez, el lunes a Caracas tras dos meses de convalecencia en La Habana, y señaló que espera su pronta recuperación y que pueda "retomar el gobierno" de su país.

"Saludamos que el presidente Chávez haya regresado a Venezuela", dijo a la prensa Humala tras inaugurar obras en Lima.

"Hacemos votos con mi familia para el pronto restablecimiento de la salud del presidente Chávez y que pueda retomar el gobierno de su pueblo", indicó brevemente el mandatario peruano.

Humala, de 50 años, es al igual que Chávez militar retirado, y ambos detentan el grado de teniente coronel. Desde su primera aparición pública en 2006 como candidato presidencial, a Humala se le atribuyó una moderada cercanía política con su par venezolano.

Chávez, de 58 años, regresó sorpresivamente la madrugada del lunes a la capital venezolana, luego de permanecer hospitalizado en Cuba tras ser operado por cuarta vez de un cáncer el 11 de diciembre, y en adelante seguirá su tratamiento en el hospital militar de Caracas.

Varios mandatarios latinoamericanos celebraron en las últimas horas el regreso de Chávez a Caracas, donde ya se encuentra el presidente de Bolivia, Evo Morales, quien viajó hacia la capital venezolana con el objetivo de visitar al convaleciente.

CARACAS, 19 FEB (EFE).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, cumplió hoy las primeras 24 horas de internamiento en el Hospital Militar de Caracas sin que haya trascendido una sola información sobre su estado de salud.

Periodistas venezolanos y extranjeros aguardan novedades frente al hospital "Dr. Carlos Arvelo", donde la entrada y salida de pacientes se hace normalmente pero hay presencia de varios miembros de la Guardia de Honor presidencial y agentes de la Policía, según constató EFE.

A diferencia del lunes, cuando varios centenares de simpatizantes se acercaron hasta el lugar tras saber que Chávez había regresado al país después de más de dos meses en Cuba, hoy no había seguidores del gobernante en los alrededores.

El vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro, indicó el lunes que Chávez es una paciente más en el hospital pero hasta ahora no se ha ofrecido ninguna novedad sobre el estado de salud del gobernante.

El presidente boliviano, Evo Morales, llegó hoy a Caracas con intención de visitar a Chávez, según anunció ayer en La Paz, pero hasta ahora no hay confirmación oficial de que vaya a pasar por el hospital.

Morales fue recibido en el aeropuerto de Maiquetía por el vicescanciller venezolano Temir Porras, según mostraron las imágenes del canal estatal de televisión VTV.

Fuentes de la Cancillería venezolana consultadas por EFE no precisaron datos sobre la agenda del mandatario boliviano.

El presidente de Bolivia hizo escala en Caracas de camino a Nueva York, donde tiene previsto asistir mañana a la inauguración oficial del Año Internacional de la Quinua en la ONU, según informaron a Efe fuentes oficiales bolivianas.

El gobernante anunció el lunes que pasaría primero por Caracas para intentar ver a Chávez.

El presidente venezolano, de 58 años y en el poder desde 1999, llegó el lunes de madrugada y por sorpresa a Caracas para continuar, en el Hospital Militar de Caracas el tratamiento contra el cáncer que le fue diagnosticado en junio de 2011 en Cuba.

El líder bolivariano fue operado por cuarta vez el pasado 11 de diciembre en Cuba y ha tenido que superar un largo postoperatorio en el que se produjeron complicaciones como consecuencia de una hemorragia y una infección pulmonar que le generó una insuficiencia respiratoria.

Actualmente tiene colocada una cánula traqueal, lo que produce dificultades para hablar.

No hubo imágenes de su regreso a Venezuela, anunciado por el Gobierno con muestras de alegría.

LA PAZ, 19 FEB (EFE).- El Gobierno de Bolivia garantizó hoy "la mayor seguridad" al consulado de Chile en La Paz ante el anuncio de una manifestación de campesinos y sindicatos leales al presidente Evo Morales que protestarán mañana frente a esa legación diplomática para exigir la liberación de tres soldados rasos presos en ese país.

"Vamos a dar la mayor seguridad a las instalaciones del consulado de Chile, honrando la Convención de Viena. Vamos a cumplir nuestro compromiso no solamente ante el Gobierno de Chile, sino ante cualquier otra delegación extranjera acreditada en Bolivia", dijo el ministro de la Presidencia, Juan Ramón Quintana, en rueda de prensa.

Quintana, canciller en funciones por el viaje del ministro de Exteriores, David Choquehuanca, a Nueva York, replicó así a la solicitud de la Cancillería chilena para que el Gobierno boliviano refuerce las medidas de seguridad de sus consulados en este país ante las manifestaciones convocadas para mañana.

La movilización es promovida por las organizaciones indígenas y confederaciones de campesinos agrupadas en el llamado "Pacto de Unidad", que respalda políticamente a Morales, informó a EFE la máxima dirigente de la Confederación de Mujeres Campesinas e Indígenas "Bartolina Sisa", Juanita Ancieta.

Estos sectores marcharán "pacíficamente" desde la zona central hasta el sur de La Paz, donde se encuentra el Consulado chileno, para pedir "la liberación de los hermanos soldados que están presos", señaló Ancieta.

"Nuestros hermanos soldados no están solos, las organizaciones sociales también se preocupan por ellos y piden su liberación porque ellos no son delincuentes, estaban cumpliendo un mandato", agregó.

Según la dirigente, están previstas movilizaciones similares en las otras regiones bolivianas.

Los soldados fueron capturados el pasado 25 de enero por cruzar de forma involuntaria la frontera portando un fusil FAL al perseguir a contrabandistas que intentaron ingresar a Bolivia con vehículos sin papeles, según el Gobierno boliviano.

La Justicia chilena denegó la semana pasada la libertad a los soldados detenidos, a quienes el Ejecutivo boliviano nombró "héroes del mar", ya que considera que son "rehenes políticos" de Chile en una represalia por la exigencia boliviana de recuperar la salida al Pacífico perdida en una guerra a fines del siglo XIX.

SAN JOSE, 19 FEB 2013 (AFP) - Desbordados por una violencia sin precedentes, Centroamérica y México tratarán el miércoles en una cumbre en San José su tragedia en común: el narcotráfico y la migración.

El presidente mexicano Enrique Peña Nieto, en su primer viaje desde que asumió el poder, llegaba a Costa Rica este martes para una visita bilateral previa a la cumbre regional del miércoles con una agenda marcada por el comercio, pero sobre todo por el sensible tema de la seguridad regional.

"Estamos en un momento para replantear (el) trabajo y hacerlo de la mano de México con quien compartimos muchos de estos desafíos", afirmó la mandataria costarricense, Laura Chinchilla, cuyo país ejerce por seis meses la presidencia del Sistema de Integración Centroamericana (SICA).

En el tapete estarán, "temas que son comunes" como el narcotráfico, el tráfico de migrantes y la trata de personas, pues buscan "redefinir" la lucha conjunta contra el crimen organizado, agregó su canciller Enrique Castillo.

Corredor del narco

Ubicados entre el mayor consumidor de cocaína del mundo, Estados Unidos, y el principal productor, Colombia, México y Centroamérica son puente por donde pasa, según Washington, el 90% de esa droga: cientos de toneladas de las que en 2012 sólo se decomisaron 85.

Toda Centroamérica está cuarteada por rutas que usan los carteles mexicanos y sudamericanos y el istmo está desplazando a México como primer frente del narcotráfico, según un informe de la ONU de 2012.

Tras la ofensiva militar antidrogas lanzada en 2005 en México por el entonces presidente Felipe Calderón, que deja unos 70.000 muertos, los carteles desplazaron operaciones a Centroamérica, donde se aliaron con las pandillas y hallaron un caldo de cultivo en la corrupción y debilidad institucional.

Hoy, según la ONU, Centroamérica es la zona sin conflicto bélico más violenta del mundo, sobre todo Honduras y Guatemala -que comparte con México casi 1.000 Km. de frontera selvática-.

El presidente Peña Nieto, quien asumió el 1 de diciembre, decidió mantener a las Fuerzas Armadas en el combate antidrogas, pero prometió reforzar el trabajo de inteligencia y, sin mencionar la legalización de las drogas, dice estar a favor de un debate hemisférico sobre la efectividad de como se ha llevado esa lucha.

"Si ese cambio de estrategia se da, habrá una reducción de la violencia en Centroamérica. México es esencial para contener a los grupos criminales en la región. Esta visita es vital para coordinar una nueva relación con Estados Unidos", dijo a la AFP el analista Álvaro Ramos, ex viceministro de Seguridad de Costa Rica.

Hace un año, el presidente de Guatemala, Otto Pérez, lanzó su propuesta de despenalizar la droga. Atenuada la polémica que desató, Centroamérica siguió la estrategia represiva, impulsada por Washington.

Carteles diversifican sus actividades

En los últimos años ha habido una "corporativización" de los carteles, como el sangriento cartel mexicano Los Zetas, que han incursionado en trata de personas, extorsiones y otros negocios criminales, mencionó a la AFP el fiscal general Jorge Chavarría.

Unos 140.000 centroamericanos -según los datos oficiales aunque las ONG manejan una cifra tres veces mayor- ingresan cada año a México ilegalmente con la esperanza de llegar a la frontera norte y cruzar a Estados Unidos en busca del "sueño americano".

En el camino, son víctimas de robos, violaciones, extorsiones y asesinatos por parte del crimen organizado, y hasta de abusos de las autoridades.

"Es innegable que esa situación de riesgo se mantiene y muy alta", dijo a AFP Gilma Pérez, coordinadora del Programa de Migrantes del Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Centroamericana (UCA) de El Salvador.

Tan emblemática como horrenda fue la masacre atribuida a Los Zetas de 72 migrantes, la mayoría centroamericanos, ocurrida en 2010 en un pueblo del estado mexicano de Tamaulipas, bastión de ese grupo criminal, a 160 Km. de la frontera con Estados Unidos.

"El gobierno mexicano no da todavía muestras de querer mejorar la condición de nuestros migrantes, aunque sí vemos importante intentar una alianza con Centroamérica de cara a la posible reforma migratoria en Estados Unidos", agrega Pérez.

Cada año, según la comisión mexicana de derechos humanos, unos 20.000 migrantes son secuestrados por grupos criminales. La Mesa para las Migraciones en Guatemala cifra en "unos 70.000" los desaparecidos desde 2006: "México es un cementerio de migrantes", asegura esa ONG.

ASUNCIÓN, 19 FEB (EFE).- El Gobierno de Paraguay anunció hoy que recibirá el miércoles al enviado de la UNASUR, el peruano Salomón Lerner, aunque ratificó que no otorgará inmunidad diplomática a los observadores de ese organismo en las elecciones generales de abril próximo.

"El Gobierno de Paraguay se ratifica en que no va a invitar a la UNASUR (Unión de Naciones Suramericanas) oficialmente y se ratifica en que no le va a conceder la inmunidad diplomática", aseveró el canciller paraguayo, José Félix Fernández Estigarribia.

El jefe diplomático paraguayo ratificó de esa manera la postura de su país, que exige a la UNASUR el levantamiento de la suspensión aplicada, al igual que el MERCOSUR, el 29 de junio pasado, siete días después de la destitución del presidente Fernando Lugo.

Lugo fue destituido en un controvertido juicio político y sustituido en el cargo por su vicepresidente, Federico Franco, situación que ambos bloques regionales consideraron que produjo un "quiebre democrático" en el país.

Fernández Estigarribia confirmó que, a pedido del Tribunal Superior de Justicia Electoral (TSJE) paraguayo, recibirá el miércoles a Lerner, que encabeza el Grupo de Alto Nivel conformado por la UNASUR para analizar la situación de Paraguay, tras la destitución de Lugo.

"Es lo que corresponde educadamente y respetando el derecho internacional. Es un gesto generoso de nuestra parte", mencionó el canciller, quien a su vez criticó que hasta el momento "no hubo un solo paso de rectificación de la conducta de la UNASUR" con respecto a Paraguay.

"Esta situación no ha cambiado la sistemática persecución en todos los foros internacionales a Paraguay, pretendiendo excluirnos de muchos de ellos", abundó el jefe diplomático en declaraciones a la radio asuncena Primera de Marzo.

Pese a la negativa de otorgar la inmunidad, Fernández Estigarribia señaló que Paraguay "acepta que cualquier grupo de observación pueda venir a este país, que es libre y democrático".

Tanto la UNASUR como el MERCOSUR advirtieron en su día que solo reconocerán a las autoridades que surjan en los comicios generales del 21 de abril próximo.

El TSJE, que cursó la invitación a la UNASUR para realizar el seguimiento de las votaciones, confirmó que firmarán con Lerner el miércoles un acuerdo de cooperación con vistas a la visita de la misión de observación de ese organismo regional.

El enviado de la UNASUR, que realizó una visita "no oficial" -como él mismo la llamó- a Asunción en noviembre pasado, conversó en esa ocasión con funcionarios del TSJE, dirigentes políticos y representantes de la sociedad civil y, lamentó no haber sido recibido por las autoridades gubernamentales.

Las votaciones de abril también contarán con el seguimiento de la Organización de Estados Americanos (OEA), que ya estableció una misión permanente en el país; el Centro Carter y la Unión Interamericana de Organismos

Electoral (UNIORE).

BRASILIA, 19 FEB (DPA) - La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, anunció hoy en Brasilia un proyecto para asegurar un ingreso mínimo equivalente a unos 35 dólares mensuales "per capita" a todos los beneficiarios del programa Beca Familia.

Según el gobierno, un estudio del Ministerio de Desarrollo Social reveló que, de los brasileños que reciben ayuda financiera del programa Beca Familia creado por el ex presidente Luiz Ignacio Lula da Silva-, 2,5 millón hay más brasileños extremadamente pobres o despojados de la condición de vida digna. Desafortunadamente aún los hay. Nosotros lo sabemos. Es necesario incluirlos para que reciban el beneficio que les corresponde".

Según Rousseff, la ayuda adicional a 2,5 millones de brasileños pobres permite ampliar su principal programa social, "Brasil sin Miseria", creado en junio de 2011 y que se dedica a buscar a personas que viven en pobreza extrema pero que no han sido alcanzadas por las políticas sociales vigentes.

La ministra de Desarrollo Social, Tereza Campello, dijo que el proceso de "búsqueda activa" a los miserables excluidos ya logró a ubicar a 2,84 millones de personas, que pasaron a recibir los beneficios oficiales.

La mandataria pidió a los alcaldes de la ciudad que libren "un gran campeonato por la justicia y por la igualdad en nuestro país" y que ayuden a ubicar las personas que todavía no son beneficiadas por el programa Brasil sin Miseria: "Vamos, todos juntos, revelar y barrer por completo de nuestro territorio la pobreza extrema invisible".

WASHINGTON, 19 FEB (DPA) - El presidente estadounidense, Barack Obama, llamó hoy al Congreso a tomar medidas de inmediato para evitar recortes automáticos de presupuesto que entrarán en vigor a partir del 1 de marzo.

Obama aseguró que los recortes dañarán la economía estadounidense en momentos en que el foco debería estar en el crecimiento económico y la creación de empleos.

"Por eso es tan preocupante que en apenas diez días el Congreso podría llegar a permitir una serie de recortes graves y automáticos que harán exactamente lo contrario: no ayudar a la economía, no crear empleos y que pondrán en apuros a un montón de personas", dijo Obama.

El presidente llamó al Congreso a actuar y afirmó que "la puerta está abierta" para conversaciones y que él está dispuesto a un acuerdo a corto plazo que dé a los legisladores más tiempo hasta alcanzar un compromiso.

Obama advirtió que los recortes podrían dañar programas necesarios de gobierno que afectarán a las fuerzas militares, la educación y la investigación sin contemplar en qué áreas se necesitan realmente los recortes.

El llamado "sequester", un paquete de recortes automáticos de presupuesto aprobado en agosto de 2011, fue creado por el Congreso para presionarse a sí mismo a cumplir con las medidas de austeridad para diez años por 1,2 billones de dólares.

Los recortes iban a entrar en vigor el 1 de enero, pero fueron pospuestos en dos meses como parte de un acuerdo que incluyó aumentos de impuestos para los más ricos.

Algunos republicanos afirmaron que si bien les preocupan los amplios recortes en defensa, están abiertos a permitirlos para frenar lo que consideran un nivel de gastos innecesario.

"Tenemos algunos días, el Congreso puede aún hacer lo correcto", dijo Obama. "Podemos evitar otro problema más de factura washingtoniana que ralentice nuestra recuperación y reducir nuestros déficits de forma equilibrada y responsable".

MADRID, 18 FEB (DPA) - Mariano Rajoy se enfrenta mañana miércoles a su primer debate sobre el estado de la nación como presidente del gobierno español, la cita parlamentaria más importante del año, que amenaza con convertirse en un debate sobre el estado de la corrupción.

Con su Partido Popular (PP) en el centro del escándalo que tiene al ex tesorero de la formación Luis Bárcenas como protagonista, Rajoy tendrá que escuchar durante los dos días que dura el debate alusiones a la presunta contabilidad paralela en su partido y a los supuestos sobresueldos en negro que habrían cobrado algunos dirigentes, entre ellos él mismo. Unos pagos que todos niegan.

En su peor momento desde que llegó a La Moncloa hace 14 meses, tendrá frente a él y en contra a todos los partidos de la oposición.

Y se enfrentará al líder socialista, Alfredo Pérez Rubalcaba, después de que éste haya pedido su dimisión por el "caso Bárcenas". El enfrentamiento dialéctico entre ambos, el momento más esperado del debate, se prevé de gran dureza.

Rajoy llega al debate con "cero credibilidad" política y personal, manifestó hoy la portavoz parlamentaria del Partido Socialista (PSOE), Soraya Rodríguez, que considera inevitable que en la cámara baja salga el escándalo de corrupción en torno a Bárcenas.

La Justicia investiga también al ex tesorero por su relación con el "caso Grtel", una de las mayores tramas de corrupción en la historia de España, en la que una red se enriqueció gracias a contratos amañados que adjudicaban cargos regionales y municipales del PP. Y en el marco de esa investigación se encontró con que Bárcenas llegó a acumular 22 millones de euros sin declarar en Suiza.

Rajoy, más allá de una intervención ante la plana mayor de su partido en la que a principios de este mes negó haber recibido dinero negro del PP, apenas ha hablado sobre el caso de la presunta contabilidad paralela, pese a las

reiteradas peticiones de la oposición y la indignación que ha desatado entre la ciudadanía.

El PP volvió hoy de hecho a rechazar la posibilidad de celebrar un pleno monográfico sobre el caso, que perseguía, según la oposición de izquierdas, "evitar que el debate sobre el estado de la nación se convierta en el debate sobre el estado de la corrupción en el PP".

La valoración ciudadana de Rajoy y de su gobierno es pésima en las encuestas. Pero también la del líder del PSOE. Y España se halla en una crisis institucional sin precedentes. Los partidos políticos y la clase política han llegado a la cota más alta de desprestigio de la historia democrática del país, según muestran todos los estudios.

Rajoy planteará mañana propuestas contra la corrupción. Según dijo hoy el portavoz del PP en el Congreso, Alfonso Alonso, pondrá sobre la mesa la necesidad de que "haya controles cada vez más rigurosos que eviten que la gente entre en política para aprovecharse o, directamente, robar". "El PP siente una gran decepción con Bárcenas", manifestó Alonso.

Más allá del golpe que el "caso Bárcenas" ha supuesto para Rajoy, éste llega al debate sobre el estado de la nación desgastado por 14 meses de gestión contra la crisis económica, afrontada con recortes sociales millonarios, los mayores en la etapa democrática de España, con incumplimientos de su programa electoral y de promesas y tras dos huelgas generales contra su Ejecutivo.

Y con una situación económica y social que, pese a la reducción del déficit público o precisamente por las medidas aplicadas para lograrla, se ha agravado desde que subió al poder. Su polémica reforma laboral no da frutos y el desempleo supera ya el 26 por ciento, rozando los seis millones de personas sin trabajo. Todas las previsiones apuntan a que en los próximos meses seguirá subiendo.

"No he cumplido con mis promesas pero sí con mi deber", dijo él hace unos días, justificando de nuevo la necesidad de las reformas que ha puesto en marcha, dolorosas pero necesarias en su opinión.

España "está mucho peor" en términos laborales, sociales y democráticos que hace 14 meses, "hundiéndose" incluso en determinados aspectos, dijo hoy el diputado de la Izquierda Plural Joan Coscubiela. La izquierda minoritaria parlamentaria pide por ello la apertura de un "proceso constituyente", es decir, la disolución del Parlamento y la convocatoria de nuevas elecciones.

En este tiempo, además, a Rajoy se le ha abierto un frente en Cataluña, con el desafío independentista del jefe del Ejecutivo regional, Artur Mas.

Pese al negro panorama, el jefe del gobierno podrá esgrimir alguna victoria, como la reducción del déficit público y la reforma del sistema financiero, respaldada desde Bruselas. Además, también ha logrado evitar que tras el rescate de los bancos llegara el de la economía, que hace unos meses parecía inevitable y que habría acarreado nuevas condiciones de la Unión Europea sobre España.

Rajoy, según se ha filtrado, anunciará medidas económicas para impulsar la recuperación de la economía española, que sigue en recesión, entre ellas quizá una bajada de impuestos.

La cita parlamentaria estará acompañada de protestas. El mismo miércoles hay una huelga de jueces y fiscales. Y el jueves habrá en la Puerta del Sol una concentración ciudadana contra la corrupción y un sistema que la permite.

MOSCÚ, 19 FEB (EFE).- El ministro de Exteriores de Rusia, Serguei Lavrov, aseguró hoy que la vía del diálogo en Siria ha salido del punto muerto, y que las negociaciones se han convertido en objetivo prioritario para ambas partes en conflicto.

"Lo más importante es que ahora tenemos la sensación de que el tema del diálogo es prioritario, incluso para aquellos que hace poco rechazaban nuestros llamamientos a las negociaciones entre Gobierno y oposición", dijo Lavrov, citado por las agencias locales.

Lavrov destacó que el diálogo interesa ahora precisamente a los grupos que afirmaban que "la condición previa para cualquier contacto de esa clase era la renuncia del presidente (Bachar al) Asad".

"Ahora no escuchamos tales condiciones. Sólo podemos saludar tal desarrollo de los acontecimientos y, aunque ambas partes presentan diferentes condiciones para el inicio del diálogo, la situación ha salido del punto muerto", apuntó.

En su opinión, "la tarea de la comunidad internacional es ayudar a que esas condiciones previas no se conviertan en un obstáculo para el mismo diálogo".

Lavrov espera tratar estos asuntos, además del cese de la violencia, el próximo 25 de febrero durante la visita a Moscú del ministro de Exteriores sirio, Walid al Mualem.

Moscú también espera la visita a finales de este mes o principios del próximo de un representante de la oposición siria.

Recientemente, el Ejército Libre Sirio aseguró que está dispuesto a apoyar la iniciativa de entablar un diálogo con el régimen propuesta por el líder opositor sirio Ahmed Muaz al Jatib, si Damasco cumple con una serie de condiciones.

Entre los requisitos figurarían el cese del uso de la aviación militar y de misiles por parte del Ejército sirio, el retorno de las tropas a los cuarteles, y la liberación de los prisioneros: mujeres, ancianos y revolucionarios.

KABUL, 19 FEB (DPA) - El número de muertos y heridos civiles por la guerra en Afganistán disminuyó en 2012 por primera vez desde que Naciones Unidas (ONU) comenzó a llevar registros al respecto, informó hoy un reporte de

esa organización.

De todas maneras, se ha incrementado la cantidad de empleados y funcionarios de gobierno asesinados en ataques dirigidos.

El número de civiles muertos disminuyó un 12 por ciento, afirmó el reporte anual de la Protección de Civiles en Conflictos Armados, elaborado por una misión de Naciones Unidas en Afganistán.

Fue la primera caída desde el año 2007, cuando Naciones Unidas comenzó a contabilizar las pérdidas civiles.

Un total de 2.754 civiles afganos fue asesinado el año pasado, una cifra menor en relación con los 3.131 muertos en 2011. Incluidos los heridos, el número de civiles afectados en 2012 fue de 7.559, un cuatro por ciento menor, sostuvo el reporte.

El representante de la secretaría general de la ONU en Afganistán, Jan Kubis, dijo que este decrecimiento fue "muy bien recibido". "Aún así, el costo humano en el conflicto resulta inaceptable", indicó.

En el reporte se informó, sin embargo, que en 2012 aumentó un 700 por ciento el número de empleados gubernamentales, líderes tribales o locales muertos o heridos en ataques dirigidos.

En 2012, al menos 107 trabajadores del gobierno afgano fueron asesinados, y 148 resultaron heridos. De acuerdo con Naciones Unidas, en 2011 sólo 23 empleados murieron y apenas 11 sufrieron heridas.

Kubis calificó a estas cifras de "extremadamente preocupantes".

El reporte de la ONU culpó a los talibanes de 6.131 de las víctimas mortales, un 81 por ciento del total, y un nueve por ciento más respecto a las cifras de 2011.

Un ocho por ciento de las víctimas civiles fue atribuido a fuerzas de seguridad afganas y a la OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte), y un 11 por ciento no fue atribuido a ningún grupo.

Las bajas civiles a manos de la OTAN, en particular en bombardeos, han sido motivo de tensión entre el presidente afgano, Hamid Karzai, y las fuerzas militares internacionales.

A última hora del lunes, Karzai emitió un decreto por el que prohíbe a las fuerzas de seguridad afganas pedir apoyo aéreo a las fuerzas extranjeras durante operaciones en zonas residenciales.

El presidente adoptó esa decisión después de que militares afganos denunciaran que un ataque aéreo de la OTAN había matado a 10 civiles, entre ellos mujeres y niños, hace dos semanas en la provincia de nororiental de Kunar.

El domingo pasado, el general estadounidense Joseph Dunford, jefe de las fuerzas de la OTAN en Afganistán, afirmó que respeta la decisión de Karzai.

GINEBRA, 19 FEB (REUTERS) - Corea del Norte amenazó con una "destrucción final" de Corea del Sur durante un debate en una conferencia de desarme de la ONU el martes, y advirtió que podría dar un segundo y tercer paso después de su ensayo nuclear de la semana pasada.

"Como reza el dicho, un cachorro recién nacido no conoce el miedo a un tigre. El comportamiento errático de Corea del Sur sólo proclama su destrucción final", dijo el diplomático norcoreano Jon Yong Ryong durante la reunión.

Sus comentarios generaron críticas inmediatas de otros países, incluyendo de Corea del Sur, Francia, Alemania y Gran Bretaña, cuya embajadora Joanne Adamson dijo que ese lenguaje era "completamente inapropiado" y que la discusión con Corea del Norte se dirige a la dirección equivocada.

"No puede permitirse que tengamos expresiones que se refieren a la posible destrucción de estados miembro de Naciones Unidas", sostuvo.

El embajador español Ante la ONU, Javier Gil Catalina, dijo que los comentarios lo dejaron estupefacto y que constituirían una violación a la ley internacional.

"En los 30 años de mi carrera nunca he oído nada como eso y me parece que no estamos hablando de algo que siquiera sea admisible, estamos hablando de la amenaza del uso de fuerza que prohíbe el artículo 2,4 de la carta constitutiva de Naciones Unidas", dijo Catalina.

Desde que Corea del Norte hizo pruebas nucleares la semana pasada desafiando las resoluciones de Naciones Unidas, Corea del Sur ha advertido que podría atacar el aislado Estado si considera que un ataque es inminente.

Pyongyang dijo que el objetivo de las pruebas nucleares era fortalecer sus defensas dada la hostilidad de Estados Unidos, que ha liderado un intento por imponer sanciones a Corea del Norte.

"Nuestra prueba nuclear es la principal táctica defensiva adoptada por la República Democrática de Corea en la que ejerció su máximo dominio de sí misma", dijo Jon.

"Si Estados Unidos adopta un acercamiento hostil hacia la República Democrática de Corea, complicando la situación, (Corea del Norte) no tendrá otra opción que tomar el segundo y tercer paso en sucesión", dijo, sin indicar lo que ello implicaría.

Corea del Norte ya manifestó a China, su principal aliado, que está preparado para llevar a cabo una o dos pruebas más este año para forzar a Estados Unidos a iniciar conversaciones diplomáticas, dijo la semana pasada a REUTERS una fuente con conocimiento directo del mensaje.

"OFENSIVO"

La embajadora estadounidense Laura Kennedy dijo que el comunicado de Corea del Norte es profundamente alarmante y "ofensivo".

El representante de Polonia sugirió que la participación de Corea del Norte en el foro de Naciones Unidas debería estar limitada.

La empobrecida Corea del Norte es uno de los estados más sancionados en el mundo y técnicamente continúa en guerra con Corea del Sur después de que la guerra civil ocurrida entre 1950 y 1953 terminó en una simple tregua.

Se cree que Washington y sus aliados estarían presionando para intensificar las sanciones en torno a las transacciones financieras de Corea del Norte en un intento por privar al país de su liderazgo en financiamiento.

Jon dijo que el ensayo de la semana pasada fue un acto de autodefensa en contra del chantaje nuclear de Estados Unidos, que busca bloquear el desarrollo económico y los derechos fundamentales de Corea del Norte.

"Es la disposición y firme voluntad del Ejército y la ciudadanía de la República Democrática de Corea rebatir las políticas arrogantes con su política de puño duro", dijo.

Jon sostuvo que Estados Unidos ha llevado a cabo la mayoría de las pruebas nucleares y de los lanzamientos de satélites de la historia, y calificó su búsqueda de resoluciones contra Corea del Norte ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas como "una violación a la ley internacional y un doble estándar", agregó.

JERUSALEN, 19 FEB 2013 (AFP) - La exministra israelí de Relaciones Exteriores Tzipi Livni se encargará de las negociaciones de paz con los palestinos y asumirá la cartera de Justicia en el futuro gobierno de Netanyahu, indicó este martes en un comunicado el partido del primer ministro.

Livni, dirigente del partido de centro Hatnuá, será la nueva ministra de Justicia y "la negociadora con los palestinos para conseguir un acuerdo que ponga fin al conflicto", precisó el comunicado del partido Likud Beitenu de Netanyahu.

A principios de mes, Benjamin Netanyahu inició oficialmente las negociaciones con los partidos políticos para formar su nueva coalición gubernamental después de las elecciones legislativas del 22 de enero.

La llegada de Livni al gobierno era algo esperado y el hecho de que se encargue del proceso de paz no es una sorpresa ya que la exjefa de la diplomacia centró su campaña electoral en la reanudación de las conversaciones con los palestinos.

Para retomar las negociaciones de paz, interrumpidas desde septiembre de 2010, el presidente palestino Mahmud Abas reclama el fin de la colonización judía y el reconocimiento de las líneas anteriores a la guerra de junio de 1967 como base de discusiones.

Livni, de 54 años, es una de las escasas mujeres en la primera fila de la política israelí y dirigió la diplomacia del país entre 2006 y 2009. Livni fue comparada en varias ocasiones con Golda Meir, la matriarca de puño de hierro y primera ministra de Israel de 1969 a 1974.

Editor: Carlos A. González. Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
